

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a Agustín Ro-
ca y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos
los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración
todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del
día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelve
los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXV NUM. 1.160
Palma de Mallorca 4 de Julio 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera
de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En pa-
quetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Balear

LA CUESTIÓN PROVINCIAL

Ni con unos ni con otros...

Es tema obligado tratar de la admi-
nistración provincial. Está la Corpora-
ción puesta en la picota. Los Ayunta-
mientos, la combaten. Los diputados,
se defienden, cargando las culpas so-
bre los demás, sus predecesores. Unos,
otros y todos tienen razón, porque to-
dos tienen la misma responsabilidad.

Nuestra opinión, no obstante, al cir-
cunscribirse a la actuación económica,
tiene que hacer diferenciaciones, con-
cretando y puntualizando los hechos.

Somos sinceros al afirmar, que en
tesis general, las Diputaciones cons-
tituidas a su ley, sufren el agobio con-
siguiente a la falta de recursos y me-
dios, que les priva de desenvolverse.
La Provincia siempre, por el insuperable
poder de absorción centralista ha
vivido bajo la tutela y desconfianza,
que imprime el régimen unitario.

En Baleares se ha hecho público, en
distintas ocasiones, ese gran mal. El
estado precario de la Diputación ha
sido revelado y puesto de manifiesto,
en algunos períodos, durante la políti-
ca vieja. Ya en 1918 se intentó el pro-
pósito de crear (como se creó) un ar-
bitrio, para no acudir al Contingente
Provincial. Prosperó el arbitrio sobre
la exportación. Más fue tan duramente
combatido, que nadie después osó se-
cundar aquel propósito, que si llega a
tener imitadores es posible que se hu-
biese conseguido un auge, en el tesoro
provincial. Este período fue el úni-
co intento serio de labor provincial.

Pero la campaña contraria al arbitrio
de la exportación, mató el estímulo. Y
la hicieron los mismos que ahora, al
otro lado de la trinchera, lo sostienen
y lo amplían... No tenía otro pecado
aquel impuesto que, modestamente,
haber gravado, la riqueza, exclusiva-
mente.

Más reducida la cuestión a nuestro
propósito, en el actual momento los
diputados provinciales, en vez de ofre-
cer algo que revelara una actitud re-
novadora, se acogen al cómodo siste-
ma de efectuar un reparto, como si di-
gáramos un guante... o con más preci-
sión, *in extero*, entre los municipios
de Baleares. Y a la comodidad añaden
la hombrada de cargar de una vez
cerca de novecientas mil pesetas a los
pueblos, recargando sólo al contingen-
te. Una bicoca!

La política de realidades está en
marcha. El presupuesto será reducido
y bien nutrido, de reales de vellón. Cu-
brirán el déficit. ¿Quién no lo cubriría?
Que paguen los municipios y caiga
quien caiga. Para este viaje, no necesi-
tábamos alforjas, ni siquiera ser
hombres nuevos. Tendremos que año-
rar a los viejos!

PERO ¿son necesarias estas 900
mil pesetas? Lo dudamos. Creemos
que con la mitad, o menos, podrían
haberse contentado. Ya que no tienen

esos Diputados compromisos de Comi-
té, podrían haber hecho economías.
Las economías que predicaban antes.
Más han creído mejor aumentar el
suelo a los empleados. ¿Con qué de-
recho críticos? Confesad que el des-
acierto os acompaña. Para salir del
paso con esos aumentos exorbitantes
no valía la pena de esos esfuerzos ni
de esa molestia que seguramente os
habéis impuesto.

Frente a la Diputación se levanta el
Ayuntamiento de Palma a la cabeza, y
siguen los pueblos todos, rellenos de
fervor patriótico, para no pagar. Esos
Municipios convergen en el propósito
de mancomunarse y crear un tercer or-
ganismo burocrático. Una mancomuni-
dad, o mejor dicho: una merienda de
Secretarios.

De nuestro Ayuntamiento sólo cabe
decir que el mejor argumento que pue-
de hacer vale, es el haber aumentado
su presupuesto, también unas 700.000
pesetas, imponiendo nuevos tributos
al vecindario; han aumentado el sueldo
también a los empleados, y no a los
que más lo necesitaban. Tienen el
mismo mérito que sus homólogos de
la U. P. de la Diputación. Es decir,
que se han impuesto arbitrios nuevos
al vecindario; y que aprovechándose
de su propia negligencia, al dejarse
imponer el 50 p. sobre la contribu-
ción urbana, cobran su parte tan tran-
quilos, acusando a la otra administra-
ción de nefasta y desastrosa...

Mutualmente se inculpan de errores
cometidos, ambas Corporaciones. Am-
bas tienen razón. De una a otra, va
cero. De esos a los otros, vale más no
escoger; porque aún cuando malos
eran los viejos; estos los harán buenos.
Todavía vez que aquellos procuraban,
por lo menos, no dar el espectáculo
que presenciamos la Pro. Inca, que si no
mediara su dinero, motivo tendría para
estar regocijada.

Queda en pie la cuestión; que ellos,
sólo ellos, han planteado con sus pú-
blicas discusiones, con cántilas a la...
prensa.

La solución será como siempre, ha-
ciendo pagar al pueblo esos impues-
tos, con fórmula, o sin fórmula; y con-
tinuando prestando sus relevantes ser-
vicios a la Provincia y al Ayuntamiento
esos buenos... patriotas.

EL PUEBLO QUEDA ENTERADO.
Y dispuesto, por fuerza, a sacrificar su
bolsillo

Este periódico se halla en venta
en los Kioscos de la Plaza del Ras-
trillo, del Olivar y de San Antonio.

Matteotti y Layret

El secuestro y probable asesinato
de Matteotti ha avivado en nosotros
el recuerdo de D. Francisco Layret,
Diputado era el secretario del Partido
Socialista Italiano y diputado fué asi-
mismo el líder de la izquierda cata-
lana.

Los sucesos de Roma y Barcelona
tienen cierta similitud. Pero fué más
vil, más repugnante y más declarado
el asesinato de Layret.

Layret era un inválido, un hombre
destrozado, en quien sólo funcionaban
el cerebro y el corazón: un cerebro lu-
minoso y un corazón desbordante de
generosidad. Ninguna invalidez hu-
mana nos dió impresión más trágica
que la de Layret, apoyado en dos mu-
letas, balanceándose las piernas sin
vida, como dos muñones de trapo co-
sidos al faldón del chaquet y agitados
por el viento.

Aquel hombre incapaz para la más
mínima defensa, que si despegaba un
brazo de la muleta se venía a tierra;
aquel ser cuya vida entera se concen-
traba en los ojos, de vivo fulgor, que
parecían querer escapar del rostro pá-
lido y embarbado como el del cadáver
de Jesús, fué muerto a tiros en la calle,
a la puerta de su casa, cuando su her-
mana y otra señora ayudabanle a subir
al coche.

Quienes decretaron la ejecución de
Layret no tuvieron necesidad de movi-
lizar cinco hombres como los que ma-
niataron y amordazaron a Matteotti,
ágil y sano. Para aquel desventurado
bastaba un pistolero de buena pun-
tería.

Ni les fué menester aprovechar sitio
poco frecuentado cual el elegido en
Roma. Eran tales las garantías de im-
punidad, que el asesinato se pudo co-
meter en el centro de Barcelona, en la
calle de Pelayo, a dos pasos de las
Ramblas y de la plaza de Cataluña y
en la hora de mayor tránsito.

Ni les resultó preciso, para dificultar
la persecución, ocultar el cadáver, co-
mo se ha escondido el de Matteotti.
El del pobre Layret quedó, con la
barba nazarena teñida en sangre, so-
bre las losas del andén, a la vista de
los transeúntes.

Toda la precaución que se tomó en
favor del asesino consistió en apagar
un farol de la calle. Con eso,

Pero hubiese sido igual con el farol
encendido.

El asesino fué reconocido. Las da-
mas acompañantes de Layret dieron
su nombre. Andaba sin recatarse por
las calles de la ciudad condañal, y, sin
embargo, no se le encontraba. Más
tarde, y con ocasión de otro suceso de
análoga barbarie, acaecido fuera de
Barcelona, el matador de Layret—el
miserable asesino—cayó preso por ca-
sualidad; pero tenía la suerte tan pro-
picia que, a los pocos días, una provi-
dencia fuga de presos devolvía a él y
a sus consortes la libertad. En cierta
ocasión, en una de aquellas ejecucio-
nes acordadas por el Sindicato libre,
la víctima dijo, agonizante, en la Casa

de Socorro, que le había herido «Ortet,
el del ramo del agua». En una nota
oficiosa de la Jefatura de Policía se
consignó «que no existía tal Ortet».
No existía; pero meses después vino a
enfrentarse con nosotros, en extraña y
accidental presentación, dentro de
la sala de visitas del Congreso.

En Italia, la conciencia nacional se
ha estremecido ante el crimen, y todas
las oposiciones, por razón común de
dignidad, se han retirado del Parla-
mento.

Pensando en este pasado tan re-
ciente y en esos contrastes tan vigor-
osos, se nos llena el alma de amargura,
y dejando suelto el pesimismo al ver,
donde no sumisiones, desdibujamien-
tos o indiferencia, sentimos impulso de
arrancarnos la escarapela política y
hasta de borrar nuestro nombre de la
lista de ciudadanos.

Indalecio Prieto

(Copiado de «El Liberal», de Bilbao).

El Socialismo en el extranjero

ANDRÉS MARTY EN LA
CÁMARA FRANCESA

Más de una vez nos hemos ocupa-
do, en estas mismas columnas, de la
interesante figura de ese simpático
marinero condenado a veinte años de
presidio por haber abrazado, en Ode-
sa, la causa de la revolución rusa. Du-
rante todo el tiempo que ha durado su
cautiverio su nombre ha sido uno de
los más populares de Francia. Ha sido
candidato triunfante en cuantas elec-
ciones municipales y provinciales se
han celebrado estando él en presidio;
su caso ha servido de tema a repetidas
interpelaciones parlamentarias; se han
celebrado miles de mítines para con-
seguir su libertad y se llegó a formar
un estado tan fuerte de opinión, en su
favor que el gobierno no tuvo más re-
medio que concederle la libertad. Ha
sido una de las grandes campañas ga-
nadas por el partido comunista francés.

En las recientes elecciones del 11
de Mayo pasado ha conseguido Marty
un acta de Diputado a Cortes, mientras
salían derrotados el general Castelnau
y el barón de Rostchiloff. El contraste
no puede ser más halagüeño.
Estos días ha verificado Marty su
primera intervención parlamentaria. Ha
intervenido exigiendo una amnistía rá-
pida e integral. Nadie mejor que él
para llevar la voz dolorida de los que
han pagado con su libertad sus ansias
redentoras.

El ha sufrido las torturas de un con-
sejo de guerra en plena vengruerza
patriótica; los insultos y las humilla-
ciones de la oficialidad del Protet y la
desesperada y horrible vida de presidio
de Clairvaux donde pudo conocer
casos análogos al suyo; espritus va-
lientes y abnegados, como el suyo,
recluidos allí en plena juventud por
falsos conceptos de justicia.
Desprovisto de toda gala oratoria

Teatro de la Casa del Pueblo Domingo 6 de Julio, 1924

Se pondrá en escena el drama en 3 actos y un prólogo del inmortal poeta D. José Echegaray que lleva por título:

EL GRAN GALEOTO

y terminará la función con el divertido juguete cómico en 1 acto.

ENTRE DOCTORES

Más detalles por programas

con la rudeza propia de su carácter y de su oficio su primera intervención parlamentaria ha sido coronada por el éxito. A requerimientos suyos Herriot ha prometido una amnistía amplísima y lo que es más generoso aún, que serían puestos desde luego en libertad aquellos a quienes alcanzaba el proyecto que se estaba formulando.

Para que vean los lectores de EL OBRERO la amplitud del proyecto en cuestión los soldados condenados por deserción ante el enemigo beneficiarán de ese proyecto. Esa medida de clemencia alcanzará a Cottin, que atentó contra Clemenceau, injustamente condenado ante la absolución de Villain, asesino de Jaurés. Igualmente beneficiarán de ella Sadoue y Pascal condenados a muerte por haberse entregado en cuerpo y alma a la causa rusa.

Esa generosidad del nuevo gobierno francés demuestra que no era infundada la alegría que sentimos por el triunfo del Cartel de Izquierdas.

El actual gobierno borrará el desprestigio de la política del bloque nacional y rehabilitará el nombre glorioso de Francia.

Esa política, humana y generosa, es la que engendra el verdadero patriotismo, la que hace que uno se sienta orgulloso de ser ciudadano de una nación de espíritu tan amplio y liberal. Nosotros al leer ese proyecto amnistiendo incluso a los soldados desertores en plena guerra no hemos podido menos de recordar a dos queridos compañeros procesados por haber protestado contra la guerra de Marruecos. A ellos dedicamos estas cuartillas y el tributo de nuestra más viva simpatía.—J.

Notas sin importancia

AIRES DE FUERA

En la actualidad los que admiten y practican los principios proclamados por los 28 tejedores de Rochdale que en 1844, indecisos, vacilantes y avergonzados abrieron en el «Callejón del Sapo» la primera Sociedad Cooperativa de Consumo, una pobre tienda metida en un barrio miserable y sucio; los que siguen la obra de los precursores de todo este mundo cooperativista que del junio a septiembre se reunirá en Gante, pueden estar orgullosos de realizar una de las mayores obras demostrativas de lo que puede hacer la voluntad, el trabajo y perseverancia del hombre.

La Exposición de Gante, por lo que hemos leído va a reunir a 28 países, entre ellos España. Aunque en nuestro país la cooperación no tenga el desarrollo que tienen otras naciones, modestamente y con ánimos de hacer lo más importante en el porvenir tendrá su representación.

Por lo que a los mallorquines toca, diremos: para nosotros la cooperación todavía no anida en nuestros corazones, porque nosotros estamos aislados y por lo tanto separados de todo lo que es progreso y obra práctica; esperamos que todo baje del cielo o de la dádiva humillante del señor que nos explota. Hemos intentado algunas veces jugar a esto llamado cooperativismo, pero la inconciencia, la incultura y la comodidad de comprar al fiado, ha hecho fracasar lo que un día podía mejorar nuestra vida y al mismo tiempo capacitarnos por un mañana más perfecto.

La laboriosidad y la honradez del mundo obrero se manifestarán en Gante. Mallorca, la «isla de ensueño» no figurará en los 250 metros cuadrados adquiridos por el Comité español.

SE AUTORIZA EL JUEGO DE «BURRO»

Tal como suena lo leímos en «La Almudaina», hace una semana, contristos de ver una vez más que las buenas intenciones de pasados Gobernadores, habían sido derogadas ante las súplicas reiteradas de los cafeteros.

La satisfacción experimentada por los comisionados cafeteros al salir del Gobierno civil ante la concesión de lo solicitado, serán lágrimas derramadas por infinidad de desgraciadas familias obreras. Todos aquellos aclimatados al tapete verde ven otra vez colmados sus deseos egostas y correrán hacia el vicio para de este modo seguir su vida degenerada y de completa holgazanería.

Muchos obreros faltos de aquellas dotes que conducen a ser personas cumplidoras de sus deberes y derechos, con la sociedad y la familia, el sábado al cobrar la mezquina cantidad de los jornales de la semana, producto de su esfuerzo muscular, encaminarán sus pasos hacia donde se tira de la oreja a Jorge, creyendo así poderla aumentar y recompensar lo que le falta para cubrir las necesidades de él y su familia sucediéndoles todo lo contrario; sus dineros irán a aumentar el negocio de los cafeteros y los bolsillos de los jugadores profesionales.

La autorización del juego del burro no viene a suplir ninguna necesidad como no sea las de cuatro golfos embutecidos en el vicio.

SE DICE.....

Que Mussolini dice y repite continuamente que él representa la mayoría de su país. Pero son muchos los que dudan de ello y nosotros no lo creemos.

—Que en Francia «el Gobierno no se encuentra dispuesto a sostener una Embajada en el Vaticano y aplicará la ley sobre Congregaciones».

Ahora se explicará, —alguien que no importa recordar, — el porqué de nuestra alegría ante el último triunfo de las

izquierdas en el vecino país de gloriosa tradición revolucionaria.

—Que en Sevilla el presidente del Directorio militar dijo que «en África no podemos estar como estamos». De acuerdo: en el asunto de Marruecos el Partido Socialista sigue pensando igual que en el año 1909.

—Que en Melilla ha habido combates duros y levantamientos de cábila.

—Que el comandante general de Melilla Sanjurjo, ha enviado un telegrama a Berenguer que por relacionarse con un fallo del Supremo de Guerra y Marina ya le sacan punta los filósofos mal intencionados.

—Que el Directorio tenía un proyecto de amnistía aprobado hace un mes y que por consiguiente no ha sido obra de la imposición de nadie y mucho menos de los militares por motivos de la condena a Berenguer.

—Que el señor Alcalde facilitó una nota oficiosa diciendo que la confección del censo electoral ha terminado y es su deseo que cuantas personas se consideren interesadas, se personen en la oficina del Ayuntamiento para hacer las reclamaciones pertinentes al caso y a examinar si conviene los boletines del dicho Censo.

—También se dice que en la sesión extraordinaria del Ayuntamiento en pleno, el señor Alcalde, al dar cuenta de la terminación del dicho Censo, elogió al jefe de los trabajos, así como a sus auxiliares, por lo bien que lo han hecho, (¿habrán trabajado de gratis?) a pesar de ser muchos los ciudadanos que se quejan de no haber recibido el boletín para inscribirse.

A los compañeros que no están inscritos, les hacemos extensivo el ruego del señor Alcalde, y además les llamamos la atención para que se preocupen de ello si es que en su día quieran emitir el voto con arreglo a su conciencia, porque después del tiempo señalado para hacerlo, ya no habrá remedio.

Fisiócrata

Un proyecto de D. Luis Canals

Se nos asegura que el presidente de la «Unión Patriótica» don Luis Canals, está ultimando un proyecto en virtud del cual se arbitran los medios necesarios para adquirir un gran local destinado a Casino político del partido que preside. El nuevo local estará emplazado en sitio céntrico y muy concurrido de la ciudad, pues entiende que el nombre y la importancia del partido que lo ha de ocupar lo requiere. Se dice: si el señor Canals ha puesto el ojo en el edificio conocido por «La Peña», cuyo almacén de ruinas mau-

ristas también presidió don Luis, dejándolo al borde del desahucio o liquidación forzosa por la baja que han experimentado en la bolsa política los valores viejos.

Le ha inducido al Sr. Canals a proyectar esta idea el mal aspecto que ofrece el que un partido como la «Unión Patriótica», que apenas nacido se halla a la vera del Poder y que crece y se desarrolla con tanta lozanía, tenga que celebrar sus reuniones políticas en el local del Fomento Agrícola y también en el de la Junta de Obras del Puerto, que por ser organismos oficiales y administrativos de intereses diversos no políticos, repugna al fino pudor y esmerada delicadeza que el Sr. Canals siempre ha tenido por estas cosas. Y con mucho más motivo ahora que preside un partido honesto y de hombres nuevos, cuya única razón de ser es salvar a la patria del abismo en que la habían hundido el caciquismo y las oligarquías pasadas, que todo lo aprisionaban y corrompían.

¿Qué dirán de nosotros—dicen que dice el Sr. Canals—si centros que representarán a todos los agricultores de Mallorca y que por ley, por su carácter y naturaleza tienen que vivir al margen de todo partido político, son invadidos por el de Unión Patriótica instalando en ellos su comité y celebrando allí sus reuniones? Dirán—agrega—que los desnaturalizamos, que desfloramos lo único virgen que había quedado de la vieja política, que no respetamos la neutralidad de esos organismos.

Así dicen—qué razón su proyecto el ilustre presidente de «Unión Patriótica» y secretario de la Junta de Obras del Puerto, a quien felicitamos por el alto ejemplo de pudor político que está dando al frente de su partido salvador de España? ¿No es verdad que sí, don Luis?

EN VIAS DE SOLUCIÓN

Alá nos ayuda...

¡Aláhdalo sea Dios! Dentro de poco vamos a tener resuelto el problema de Marruecos. Esta nuestra esperanza no se funda en el viaje que Primo de Rivera se dispone a realizar a las tierras del moro. No dudamos de la óptima eficacia que seguirá a ese viaje del presidente del Directorio, cuya inquietud y fortuna como gobernante conocemos de sobra. Pero es el caso que ahora contamos para poner término a la sangría marroquí con un valedor bastante más poderoso que el marqués de Estella y sus bizarros y esclarecidos colaboradores. Contamos con el mismo Supremo Hacedor. Así como suena,

¿Que hay quien lo duda? Pues hay van, para castigo de incrédulos, unos párrafos de la proclama que estos días han arrojado nuestros aviadores sobre los poblados rebeldes de nuestra zona de penetración, no muy penetrable hasta ahora:

Así, pues, si queréis y deseáis vivir una vida tranquila y feliz, disfrutando de vuestros bienes y tierras, garantizando el maghzen el respeto a vuestras mujeres, a la religión y a las costumbres del país, aumentando vuestra dicha día por día, bajo la sombra del Gobierno del maghzen cherifiano y la ayuda de la nación española protectora, es preciso que abandonéis vuestro error y esas vanas ilusiones, obedeciendo a Dios y a sus profetas y a vuestras autoridades, que son las encargadas por Dios de dirigir vuestros asuntos, es decir, obedeciendo y acatando al maghzen cherifiano.

No os fiéis del rebelde, que os engaña con sus falsedades y mentiras, de Abd-el-Krim el Jattabi, pues éste sólo quiere conducirlos por el camino de la perversión, y no le guía otro fin que el de explotarlos y engañarlos para lograr sus fines, haciendo caso omiso de las malas consecuencias y perjuicios que le alcanzarán a él y a vosotros, y empleando promesas falsas y fantasías, cuyo final será vuestra ruina más espantosa.

En cambio, al maghzen cherifiano y a la nación protectora no le guía otro fin que el de procurar vuestra felicidad, vuestro bienestar y el de vuestras familias, y prueba de ello es

que el maghzen os perdonará y olvidará todos los delitos que se han cometido, con la condición de que entreguéis o abandonéis a Mohamed Bed Abd-el-Krim El Jattabi, que tanto daño os ha causado con sus falsas promesas.

Si queréis conservar vuestros hombres, hijos, bienes, haciendas, tierras, ganados y todos los medios de defensa personal que poseéis, sabed que Dios el Todopoderoso está al lado del maghzen para concederle el triunfo y la victoria sobre vosotros, pretendiendo la nación protectora, la Poderosa, su ayuda en hombres y demás elementos de guerra, pues está dispuesta a someter a todos aquellos que desobedecen las órdenes emanadas de Dios, su profeta y autoridades, y prestar, en cambio, auxilio a los que obedecen a Dios, a su profeta y a sus autoridades, para que sean felices y dichosos.

Pedimos a Dios el Todopoderoso que os guíe por el sendero de la rectitud y del bien, y os señale el camino de la prosperidad y de la ventura, y que toque vuestros corazones, iluminándoos acerca de las malas consecuencias, y que volváis de vuestro error antes de que terminen los días que fija esta advertencia, y que son tan pocos que se pueden contar con los dedos de la mano, todo esto si no os sometéis. Ahora bien; si os sometéis y os apartáis de la rebeldía y del rebelde El Jattabi, los resultados serán, Dios mediante, dichosos, y vuestra vida venturosa. Y la paz.

(De La Lucha de Clases)

La Internacional Socialista se ha reunido en Viena

El Congreso Sindical de la Internacional de Amsterdam ha dado ocasión para concentrar en Viena diversas reuniones de gran interés. Los camaradas austriacos, que desde 1914, en vísperas de la guerra, tenían todo preparado para recibir fraternalmente a los delegados del X Congreso Socialista Internacional, habían visto ahora colmadas sus esperanzas.

Todavía hemos podido alcanzar algunos ejemplares de la magnífica revista, secuestrada durante los años de dominación imperialista, que el Partido Socialista de Austria había editado para conmemorar la celebración en Viena del décimo Congreso Socialista, frustrado por haber estallado la conflagración europea. Ahora, para dar con ello una muestra de perfeccionamiento, a los delegados sindicales se nos entregaba cada día una abunante información impresa de la fuerza organizada en el terreno cooperativo, sindical y político en este pequeño país, quizá superior a Bélgica desde el punto de vista del poderío de nuestros ideas y del desarrollo de sus métodos más completos de la acción integral.

Con estos antecedentes, siendo Federico Adler hoy el único secretario de la Internacional Obrera Socialista, era natural que el Comité Director de este organismo se reuniera en Viena en los días mismos en que lo hacía la Sindical de Amsterdam, cuyas dos Ejecutivas funcionaban con la existencia de un Comité Internacional superior formado por representaciones de cada uno de ellos para hacer marchar, de perfecto acuerdo la fuerza más poderosa que jamás pudo crear el proletariado organizado.

La Internacional Socialista se reunió

por vez primera en Hamburgo después de la fusión de los Partidos agrupados en Londres y en Viena. Con los dos Secretariados se formó uno sólo, y en la nueva agrupación política entraron todos los Partidos Socialistas del mundo, con la excepción de Suiza, que lo acordará este año en su Congreso Nacional. Cuando la Internacional Socialista convoque su próximo Congreso, sólo quedará en pie, por desgracia, la eterna cuestión batallona de Rusia, cuya política divisionista no cesa de producir desdichas en las filas de la Democracia universal.

El Comité Director de la Internacional Obrera Socialista ha celebrado seis sesiones, a todas las cuales asistió el firme representante del Partido Español, afiliado a la nueva organización política, como antes lo estuvo a la Comunidad Socialista Internacional de Viena.

Presidió las sesiones Emilio Vandervelde y acudieron, entre otros, los siguientes camaradas, cuya enumeración dará idea de la trascendencia de las deliberaciones, tanto más cuanto que estaban representados tres Partidos que tienen hoy participación en sus Gobiernos respectivos:

- De Inglaterra, Cramp, laborista; Allen, I. L. P.; Wallhead, diputado socialista, y la compañera Bell, de la organización internacional de mujeres.
- De Francia, Longuet y Bracke.
- De Austria, Otto Bauer y Skaret.
- De Alemania, Fischer y Kautsky, cuya entrada en el salón, fué acogida con una ovación clamorosa.
- De Rusia, Abramoyitch y Stalinsky.
- De Dinamarca, Anderson.
- De Georgia, Tseretelli.
- De Italia, Bouzzi y Morgari.

- De Rumania, Pistiner.
 - De Holanda, Vliegen.
 - De Checoslovaquia, Nemec, Scukup y Czech, éste en nombre de los alemanes de nacionalidad checa.
 - De Polonia, Diamand y Bartosek.
 - De Bélgica, De Brouckere con Vandervelde.
 - De Yugoslavia, Sakasoff y Topalovic.
 - De Letonia, Morice.
 - De Armenia, Kaplinsky y Varandarian.
- La Ejecutiva reside en Londres, y de ella formaban parte algunos que ahora son ministros en Gran Bretaña, habiéndose acordado de nuevo que siga en la capital de Inglaterra el Secretariado, y al frente de él Federico Adler, creador de la unidad socialista internacional. Se dejó sin cubrir la otra secretaría, que desempeñaba Thom Shaw, por si la política laborista no pudiera seguir en el Poder, en cuyo caso se reintegraría a su puesto inmediatamente dicho camarada.

Después de aprobar condonar las cuotas extraordinarias del año 1923-1924 a Italia, Alemania, Rusia y Francia se aprobó el presupuesto futuro de la Internacional que alcanzará la cifra de 3.200 libras esterlinas, continuando vigente el sistema de cotización sancionado en Luxemburgo hasta que el Congreso venidero resuelva de modo definitivo esta cuestión.

Adler dió cuenta de los hechos internacionales de más relieve: elecciones en Inglaterra, Dinamarca, Alemania, Italia, Finlandia y Francia, con un recuerdo elogioso para Paul Faure, secretario del Partido Socialista unificado francés, por su personal victoria y la general del bloque radical y socialista francés, que hará cambiar la situación de Europa.

También dió cuenta de haber pedido su ingreso en la Internacional el Partido Socialista de la República Argentina, primero que inicia la política de aproximación a las fuerzas obreras organizadas en Europa. Es de suponer que el resto de los Partidos Socialistas de la América latina se apresurarán a hacer su ingreso en la Internacional Unificada y a mantener estrechas relaciones con los Partidos hermanos.

Aunque Adler se negaba a vivir en Londres y a seguir en la Secretaría, por unanimidad se convino en que continúe en su puesto, reconociendo el gran sacrificio que realiza, indispensable hasta consolidar bien la nueva institución, que ha empezado a tomar a su cargo el gobierno de los pueblos para acabar con el imperio del capitalismo, en una serie de etapas evolutivas.

Toda la Ejecutiva de la Internacional de Amsterdam acudió a una de las sesiones para decidir la fecha común en que se habla de organizar la gran campaña contra la guerra, decidiéndose lo siguiente:

El día del aniversario de la muerte de Jaurés, de acuerdo con lo solicitado por la Internacional de Juventudes Socialistas, se publicará un manifiesto pacifista recordando al Gran Mártir del Ideal, suscrito por todas las organizaciones internacionales del proletariado, menos las comunistas, puestas al margen por perturbadoras de la unidad obrera.

El día 21 de septiembre, en todos los países, manifestaciones contra la guerra. La Internacional lanzará millones de sellos de hojas y de folletos pacifistas.

El día 28, conmemoración del LX aniversario de la creación de la Internacional, y para darle el relieve debido habrá, además, en Londres imponente, con

asistencia de representaciones de todos los países, en la mayor sala de reuniones —Albert Hall— de la capital inglesa, y coincidiendo con la inauguración del Congreso anual de las Trades-Union.

Se examinará la situación de los países oprimidos por el Gobierno maximalista de Rusia, protestándose de nuevo contra tales hechos y denunciando a los comunistas como autores de crímenes cometidos con socialistas rusos, a los que se persigue por el solo hecho de no pensar como ordenan los sucesores del zar. Los informes de los camaradas que representan a esos países en la Internacional produjeron emoción, especialmente el de los socialistas demócratas rusos.

Morgari expuso la situación del movimiento obrero italiano, entablándose un debate, en el que los Partidos más fuertes acordaron prestar su solidaridad a los valientes camaradas italianos, víctimas de una reacción sanguinaria.

La Ejecutiva dió explicaciones de su intervención en la grave cuestión balcánica, que amenaza con una nueva guerra, por las impacencias imperialistas de Yugoslavia y de Italia, por un lado, y de Rusia, por otro, indicando algún delegado la posibilidad de que existan ciertos acuerdos entre Mussolini y los comunistas rusos para resolver viejos pleitos de fronteras a costa de la paz de los pueblos.

El Comité Director oyó con gusto la intervención del delegado socialista de Palestina, que por vez primera acudía a las sesiones de la Internacional política.

Estando en la sesión Delegaciones de Partidos de países en los cuales gobiernan los socialistas—Inglaterra, Dinamarca, y en parte, Checoslovaquia—, es natural que se abordaran temas políticos, tales como el de la Sociedad de las Naciones y la política económica que sigue con Austria, el llamado pacto de garantías y otros de igual significación.

También se dió cuenta de las excelentes relaciones que existen con la Alianza Cooperativa Internacional, cuya fuerza es, en su inmensa mayoría, de clasificación socialista.

Para hablar en el Congreso de los socialistas alemanes—que ha empezado esta tarde, y en cuya primera sesión hemos estado los tres delegados obreros de España—, fué designado Luis de Brouckere, de Bélgica.

Se acordó, por último, que la próxima reunión del Comité Director sea en Londres, en septiembre, y que el Congreso internacional socialista sea el año venidero en París, donde también será el de la Sindical de Amsterdam.

La Internacional está consolidándose. Hace falta que nacionalmente sean fuertes los Partidos Obreros, si queremos que el conjunto responda a las necesidades del momento.

Nadie debe desertar de su puesto de lucha. El Socialismo reclama la máxima actividad y el máximo esfuerzo de cuantos se hayan entregado a la nueva doctrina emancipadora.

A. S.

Berlín, 20 junio.

Reaparición en el Teatro del actor Ferrán

Después de unos cuantos años de haberse retirado de la vida del Teatro el notable primer actor catalán José Ferrán, tan conocido del público mallorquín por haber fijado su residencia en esta isla hace más de 25 años y durante una

veintena haber dirigido una Compañía de aficionados al arte dramático con la primera actriz doña Lola Beneyto y otras de igual fama, recorriendo todos los teatros mallorquines haciéndose aplaudir y captándose las simpatías en todos ellos, después de un largo lapso de tiempo de haber abandonado la escena vuelve otra vez a ella el señor Ferrán debutando el próximo domingo en el hermoso teatro de la Casa del Pueblo con la obra magistral del eminente Echegaray EL GRAN GALEOTO.

Al saludar al Sr. Ferrán por su reaparición en el teatro le deseamos éxitos tan brillantes como los muchos que obtuvo durante tantos años en la escena mallorquina.

El Sr. Ferrán trabaja desinteresadamente el domingo en la Casa del Pueblo, igualmente que otros artistas de valía que le acompañan. La clase trabajadora sabrá apreciar este rasgo de altruismo acudiendo a presenciar la función del domingo.

Notas teatrales

Juan José

Ante regular concurrencia el pasado domingo se representó en nuestro teatro la magnífica joya de Dicenta. Un sensible contratiempo surgido horas antes de empezar la función que nos privó de admirar la magistral labor de Jaime Blaguer, quien tuvo noticia de que su padre político había fallecido.

Para suplirle se ofreció galantemente el notable actor y muy conocido nuestro Miguel Forteza, quien sin ninguna preparación ni ensayo estuvo muy correcto y entonado. Anita Ramis muy discreta, Llinás y Amengual, como siempre dos concienzudos actores llenos de voluntad y colocación. Sureda, Sánchez y Pizá bien en sus respectivos papeles.

Como final se representó el gracioso sainete *La Real Gana*, que tuvo una interpretación formidable por parte de Isidro Llinás, que estuvo hecho un coloso de risa, fué muy bien secundado por la Ramis que nos evocó a la malograda Juana Sans que creaba una *Robustiniiana* insuperable.

Para todos hubo aplausos, saliendo la concurrencia satisfecha en extremo.

Para el próximo domingo

Se prepara una verdadera velada de Arte. La inmortal obra del insigne Echegaray *El Gran Galeoto*, será puesto en escena por un grupo de buenos aficionados. El mayor interés es la aparición en la escena del veterano actor D. José Ferrán, que será secundado por la Beneyto y Amado.

La Marcha de Cádiz

Continúan con todo entusiasmo los ensayos de esta hermosa zarzuela. Los elementos artísticos de «Salud y Cultura», tienen en mucho empeño que esta velada sea un «sussés» extraordinario. Los coros y demás partituras han sido dados de alta por el maestro Miralles, así es, que dentro de poco podremos anunciar la fecha de este acontecimiento.

Un Moñano

Por exceso de original, nos hemos visto obligados a suspender algunos artículos, que serán publicados en el próximo número.

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composuras garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

Peticiones y huelgas

Los albañiles

El martes se reunió el gremio de albañiles en el salón-teatro de la Casa del Pueblo para darle cuenta de la contestación patronal a la demanda que le tiene presentada y de la que ya dimos cuenta en el pasado número.

Como los patronos del ramo habían contestado únicamente en el sentido de acusar recibo de la petición y manifestando que se reunirían y tratarían el asunto, la reunión acordó volverse a reunir hoy viernes a las seis y media para tomar acuerdos definitivos, tanto si los patronos han contestado como no.

El salón-teatro estaba lleno de bote en bote reinando entusiasmo y espíritu de lucha, pero también sensatez y buen tacto.

Los zapateros de Alaró

Sigue apretándose el cerco del boicot contra el patrono Sr. Pericás. Aparte la docenita de *chotos* de fuera del pueblo que desde el principio de la huelga se prestaron al repugnante papel de esquirols y que además del daño que hicieron a la causa obrera tienen ya fastidiada a la guardia civil de tanto perder tiempo detrás de ellos acompañándoles, para que los mosquitos no les molesten por el camino, nadie más, ni hombres ni mujeres, han vuelto a la fábrica, convertida hoy en solitario manicomio donde no se quedan ni hasta las pulgas.

Los huelguistas van colocándose en las otras fábricas, quedando muy pocos ya sin estarlo.

Boicot, zapateros, boicot a la fábrica del Sr. Pericás.

RECAUDACIÓN voluntaria a favor de los compañeros huelguistas de la fábrica de D. ANDRÉS PERICÁS, de Alaró.

Recaudado en Alaró

Suma anterior, ptas., 1.39'17.
Un voluntario semanal P. H., 5'00. —

P. J. Vallcaneras, 0'50. — A. Far, 1'00. — J. Silvestre, 1'00. — V. Rotger, 1'00. — Un voluntario J., 0'50. — J. Xim, 0'50. — J. Isern, 1'00. — Un voluntario B., 1'00. — B. Cabot, 0'50. — B. Homar, 2'50. — J. Far, 2'00. — L. Sastre, 1'50. — A. Coll, 1'00. — A. Fiol, 0'50. — J. Aguiló, 0'40. — Un voluntario J., 2'00. — L. Guasp, 1'00. — M. Colom, 1'25. — Catalina Far, 0'50. — Catalina Arrom, 0'50. — María Bibiloni, 0'50. — Catalina Pizá, 0'50. — Bárbara Coll, 0'50. — María Coll, 0'50. — Francisca Sastre, 0'50. — Catalina Mitimilas, 0'50. — Catalina Ramis, 0'50. — Piloniña Far, 0'50. — Juana Far, 0'50. — Juanita Ritchach, 0'50. — Catalina Rosselló, 0'50. — Francisca Pericás, 0'50. — Rosa Fiol, 0'50. — Catalina Rosselló, 0'50. — Margarita Nicolau, 0'50. — Ana Rosselló, 0'50. — Francisca Rosselló, 0'50. — Juana Mateu, 0'50. — Margarita Sampol, 0'50. — María Sampol, 0'50. — Antonia Mayol, 0'50. — Margot Amorós, 0'50. — Angela Pastor, 0'50. — Catalina Amengual, 0'50. — Francisca Verana, 0'50. — Angela Morro, 0'50. — María Colomar, 0'50. — Catalina Ferragut, 0'50. — María Rosselló, 0'50. — Bárbara Coll, 0'50. — María Gelabert, 0'50. — Francisca Borrás, 0'50. — Catalina Borrás, 0'50. — Coloma Borrás, 0'50. — Margarita Mateu, 0'50. — Catalina Mulet, 0'50. — Antonia Vidal, 0'50. — Bárbara Rayó, 0'50. — Jerónima Pizá, 0'50. — Bárbara Pizá, 0'50. — Coloma Guasp, 0'50. — Francisca Homar, 0'50. — Catalina Sastre, 0'50. — María Munar, 0'50. — Catalina Campins, 0'50. — Magdalena Juan, 0'50. — Margarita Sampol, 0'50. — Margarita Rayó, 0'50. — Antonia Vidal, 0'50. — Magdalena Sastre, 0'50. — Teresa Guardiola, 0'50. — Florentina Rotger, 0'50. — Angela Rotger, 0'50. — Coloma Ferragut, 0'50. — Isabel Xamena, 2 semanas, 1'00. — Francisca Mir, 3 semanas, 1'50. — Margarita Gayá, 3 semanas, 1'50. — María Munar, 0'50. — Coloma Pizá, 0'25. — Ana Borrás, 0'25. — Antònia Nicolau, 0'25. — Coloma Simonet, 0'25. — Juana Gelabert, 0'25. — Juanita Salom, 0'25. — Esperanza Rosselló, 0'25. — Francisca Sampol, 0'25. — Suman ptas., 1.108'82.

Recaudado en Lluchmayor

Suma anterior, ptas., 441'55.
«La R. compensa del Trabajo», pesetas, 25'00. — «Juventud Socialista», 5'10. — Un socialista, 0'50. — Estebán Roca, 1'00. — Lucía Sastre, 0'40. — Juan Pedregri, 0'25. — Antonio Mulet, 0'50. — Pedro A. Taberner, 0'50. — Antonio Sastre, 0'50. — Bartolomé Felú, 0'50. — Juan Oliver, 2'00. — Jaime Puigserver, 0'50. — Miguel Barceló, 0'30. — Sebastián Mulet, 0'25. — Juan Tomás, 0'50. — Miguel Vidal, 0'50. — Sebastián Garau, 0'25. — Por las ideas de Maticotti, 0'75. — José Más, 0'20. — Julián Lladó, 0'50. — Guillermo Clar, 0'50. — Suman ptas., 483'15.

Recaudado en Palma por la Sociedad LA IGUALDAD.

Suma anterior, ptas., 1.322'72.
Francisco Vila, 0'25. — Jaime Moll, 0'50. — Agustín Roca, 0'30. — Miguel Garau, 0'30. — Bernardo Vila, 0'50. — Juan Payeras, 0'50. — Bartolomé Palmer, 0'25. — Bartolomé Oliver, 0'40. — Bartolomé Llobera, 0'30. — Antonio Mirell, 0'50. — Nicolás Auba, 0'40. — Miguel Cardell, 0'30. — Francisca Perelló, 0'25. — Federico Cardona, 0'45. — Vicente Prats, 0'50. — José Guardiola, 0'40. — María Perelló, 0'30. — Catalina Vadell, 0'40. — Gabriel Pionisi, 0'30. — Catalina Rosselló, 0'25. — Juana Ripoll, 0'30. — Francisco Vadell, 0'50. — Benito García, 0'30. — Isabel Martí, 0'25. — Cayetano Carbonell, 0'30. — José Mora, 0'30. — Gaspar Oliver, 0'25. — Ramón Gamundí, 0'50. — Guillermo Flexas, 0'50. — Antonio Font, 0'30. — Juan Rosselló, 0'50. — Gregorio Bernal, 0'50. — Antonio Torres, 0'50. — Juan Ferragut, 0'50. — Francisco Mulet, 0'50. — Gabriel Monserrat, 0'70. — Antonio Mayans, 0'50. — Ramón Guardiola, 1'00. — Juan Pons, 0'50. — Antonio Zanoguera, 0'50. — Jaime Pons, 0'50. — Teresa Mayol, 0'25. — Antonio Mas, 0'50. — Magdalena Fuster, 0'30. — Aurelia Rodríguez, 0'30. — Antonio Ramón, 1'00. — Andrés Guardiola, 1'00. — Antonio Morera, 0'50. — Jaime Rebasa, 1'00. — Juan Rosselló, 1'00. — Pedro Cañellas, 0'50. — Antonio Roig, 0'50. — José Sabater, 0'50. — Jaime Llofriu, 0'25. — Como asfiteros y compañeras de la fábrica, 1'55. — Juan Busca, 1'00. — Recaudador, 0'50. — Juan Fullana, 0'50. — Sebastián Domedel, 0'50. — Domingo Borrás, 0'50. — Miguel Alórc, 0'50. — José Rodríguez, 0'50. — Andrés Font, 0'50. — Juan Ferrer, 0'50. — Andrés Adover, 0'50. — Miguel Salom, 0'50. — Jaime Oliver, 0'50. — Guillermo Terrasa, 0'50. — De las sociedades: «El Desarrollo y Artes», 2'20. — Suman ptas., 1.356'10.

LA BORRACHERA NO EXISTE YA



LOS POLVOS COZA producen el maravilloso efecto de disuagar al borracho del alcohol (vino, cerveza, etc.). Obra en silencio y con tanta seguridad que se pueden administrar sin el saberlo y sin que se necesite decirle la causa del cambio. Se garantizan como inofensivos y pueden tomarse disueltos en café, té, cerveza, agua o con los alimentos, sin saberlo el bebedor. LOS POLVOS COZA han reconciliado a millares de familias; han salvado a millares de hombres del opróbrio y del deshonra, convirtiéndolos en vigorosos ciudadanos y devolviéndoles su capacidad para los negocios; han conducido a más de un joven por el recto camino de la felicidad y prolongado muchos años la vida de muchas personas.

DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES
De venta en todas las buenas farmacias
Depósitos: Centro Farmacéutico.—Palma de Mallorca.

urg. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar
La Casa Medina y C.^a—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA